

Tabel 1.1 Perkembangan Koperasi Pondok Pesantren Sidogiri

KOPONTREN SIDOGIRI PASURUAN	Per Tahun 2015	Per Tahun 2016
Unit/Cabang Pelayanan Yang Tersebar	75 unit yang tersebar di Jawa Timur dan Madura	Membuka 11 unit baru di Jawa Timur dan Kalimantan Barat
Jenis Usaha Bisnis	75 jenis usaha unit bisnis	86 jenis usaha unit bisnis
Aktiva Tetap (Aset)	Sebesar Rp 21.231.955.884	Sebesar Rp 30.245.710.874
Jumlah Keanggotaan	Total 1.843 anggota	Total 1.971 anggota

Dalam tabel diatas jelas tertera bahwa adanya perbedaan dan perkembangan yang signifikan dari berbagai aspek dalam Kopontren Sidogiri, seperti dalam aspek fisik yang dibuktikan dengan bertambahnya unit/cabang dalam satu tahun dari 75 menjadi 86 unit/cabang retail baik di Pulau Jawa maupun di Pulau Kalimantan. Aspek lain seperti dari aset yang mengalami penambahan sebesar Rp 9.013.754.990 dalam kurun satu tahun. Dan yang paling penting adalah bertambahnya jumlah keanggotaan yang terdaftar dalam satu tahun sebanyak 128 orang yang bergabung menjadi anggota Kopontren Sidogiri.

Dengan berkembangnya beberapa aspek yang signifikan tersebut, maka terlihat bahwa perkembangan Kopontren Sidogiri sangatlah pesat dan kemajuannya memberikan kontribusi yang sangat besar kepada perekonomian dalam masyarakat, sehingga kemaslahatannya bagi umat juga semakin besar.

Berdasarkan pengertian, koperasi adalah swadaya yang dimiliki, didirikan, dan dikelola secara bersama-sama oleh anggotanya, serta bertujuan membantu meningkatkan kesejahteraan anggotanya. Sejak awal berdirinya, anggota sudah di

yang terdiri dari kontributif dan insentif. Sedangkan bentuk partisipasi yang terdiri dari (1) *economic resources*; (2) *decision making*; dan (3) *services*.

Dalam penelitian ini hanya akan berfokus kepada tiga (3) dimensi partisipasi dan dua (2) bentuk partisipasi. Kedua aspek ini sangat berhubungan satu sama lain. Bentuk partisipasi yang terdiri dari peran *decision making* dan *service* akan dipengaruhi oleh dimensi partisipasi seperti sudut tekanan, pelaksanaan dan peran anggota didalamnya.

Hal ini disesuaikan dengan kondisi di lapangan dan dimaksudkan untuk mempermudah peneliti dalam mengkaji sesuatu hal secara mendalam dengan hanya berfokus kepada beberapa aspek yang diambil.

G. Penelitian Terdahulu

Telaah pustaka mengenai penelitian terdahulu yang sudah pernah dilakukan bertujuan untuk mengetahui hubungan antara penelitian yang telah dilakukan dengan penelitian yang akan dilakukan.

Penelitian pernah dilakukan oleh Khasan Setiaji yang berjudul “Pengaruh Partisipasi Anggota dan Lingkungan Usaha Terhadap Keberhasilan Koperasi Pegawai Republik Indonesia (KPRI) Kapas Kecamatan Susukan Kabupaten Banjarnegara”. Penelitian ini dilakukan pada tahun 2009. Penelitian ini ditujukan untuk menemukan pengaruh signifikan dari partisipasi anggota dan lingkungan usaha terhadap keberhasilan koperasi. Dan hasil menunjukkan bahwa adanya pengaruh yang signifikan antara partisipasi anggota dan lingkungan usaha dengan keberhasilan koperasi. Penelitian ini merupakan penelitian korelasi dengan

populasi adalah seluruh anggota Koperasi Pegawai Republik Indonesia (KPRI) Kapas Kecamatan Susukan Kabupaten Banjarnegara yang berjumlah 409 orang. Pengambilan sampel menggunakan teknik *simple random sampling*. Variabel yang digunakan dalam penelitian ini yaitu variabel bebas partisipasi anggota. Sedangkan, variabel terikatnya adalah keberhasilan koperasi. Keberhasilan koperasi dilihat dari melalui efisiensi pengelolaan usaha, efisiensi pembangunan, dan manfaat yang diperoleh anggota. Pengumpulan data dilakukan dengan metode angket, dokumentasi dan wawancara.¹⁰

Penelitian yang lain juga di lakukan oleh I Kadek Rustiana Putra, I Wayan Suwendra dan Wayan Cipta dengan Judul “Pengaruh Partisipasi Anggota Sebagai Pemilik dan Partisipasi Anggota Sebagai Pelanggan Terhadap Perolehan Sisa Hasil Usaha Pada Koperasi Unit Desa di Kabupaten Buleleng Tahun 2010-2013.” Penelitian ini di lakukan pada tahun 2014. Penelitian ini menggunakan desain kuantitatif kausal. Subjek penelitian adalah KUD di Kabupaten Buleleng dan sebagai objeknya adalah partisipasi anggota sebagai pemilik, partisipasi anggota sebagai pelanggan dan perolehan SHU dari tahun 2010 sampai dengan tahun 2013. Data dikumpulkan dengan pencatatan dokumen serta dianalisis dengan menggunakan analisis regresi linear berganda. Hasil penelitian menunjukkan (1) ada pengaruh signifikan dari partisipasi anggota sebagai pemilik dan partisipasi anggota sebagai pelanggan secara simultan terhadap perolehan SHU, (2) ada pengaruh positif dan signifikan dari partisipasi anggota sebagai pemilik secara parsial terhadap perolehan SHU (3) ada pengaruh positif dan signifikan dari

¹⁰ Khasan Setiaji, “Pengaruh Partisipasi Anggota dan Lingkungan Usaha Terhadap Keberhasilan Koperasi Pegawai Republik Indonesia (KPRI) Kapas Kecamatan Susukan Kabupaten Banjarnegara”, *JEJAK*, Vol. 2, No. 1 (Maret, 2009).

partisipasi anggota sebagai pelanggan secara parsial terhadap perolehan SHU pada KUD di Kabupaten Buleleng tahun 2010-2013.¹¹

Penelitian selanjutnya oleh Heri Nurranto dan Firdaus Budhy Saputro dengan judul “Pengukuran Tingkat Partisipasi Anggota dan Pengaruhnya Terhadap Keberhasilan Koperasi.” Pada tahun 2015. Peneliti menguji model integratif yang terdiri dari aspek anggota, manajemen koperasi, program partisipasi, kualitas partisipasi dan keberhasilan koperasi. Model ini digunakan untuk menguji hipotesis yang diajukan, yaitu melalui data kuesioner dari 108 Anggota Kopkar Unindra dan hasil perhitungan *software SmartPLS* membuktikan bahwa Aspek Anggota berpengaruh positif terhadap kualitas partisipasi anggota Manajemen koperasi berpengaruh positif terhadap kualitas partisipasi. Program partisipasi berpengaruh positif terhadap kualitas partisipasi anggota dan kualitas partisipasi anggota berpengaruh positif terhadap keberhasilan koperasi aspek anggota, manajemen koperasi dan program partisipasi secara bersama-sama mampu menjelaskan konstruk kualitas partisipasi anggota sebesar 48,79%. Sementara konstruk keberhasilan koperasi mempunyai koefisien *R-square* sebesar 0,2434 artinya bahwa konstruk kualitas partisipasi anggota mampu menjelaskan konstruk keberhasilan koperasi sebesar 24,34%.¹²

Dari ketiga penelitian yang pernah dilakukan tersebut memiliki persamaan dan perbedaan dengan penelitian ini. Persamaannya yakni meneliti tentang

¹¹ I Kadek Rustiana Putra, dkk, “Pengaruh Partisipasi Anggota Sebagai Pemilik dan Partisipasi Anggota Sebagai Pelanggan Terhadap Perolehan Sisa Hasil Usaha Pada Koperasi Unit Desa di Kabupaten Buleleng Tahun 2010-2013.”, *e-Journal Bisma Universitas Pendidikan Ganesha Jurusan Manajemen, Vol. 2 (2014)*.

¹² Heri Nurranto dan Firdaus Budhy Saputro, “Pengukuran Tingkat Partisipasi Anggota dan Pengaruhnya Terhadap Keberhasilan Koperasi.”, *SOSIO e-KONS, Vol. 7, No. 2, (Agustus, 2015)*.

